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□新华社记者肖世尧 王浩明 赵紫羽

　　“梦想要有，伊万实现了呢”——— 这是中国男足
18 日抵达新加坡时，接机的中国球迷打出的口号。
　　 3月 21 日，中国队将在 2026 年世界杯预选赛 36
强赛客场对阵新加坡队，这是国足新任主教练伊万科维
奇的首秀。这位 70 岁的克罗地亚老帅，将率领国足再
次向世界杯发起冲击。
　　临行前，伊万科维奇接受了新华社记者专访。采访
中，他的状态相当松弛，多次和记者开玩笑。他表示，
要让球员享受在国家队的时光，逐步打造一支进攻型
球队。
　　伊万科维奇说，他对球队现状保持清醒，但会把进
军世界杯当成最高目标。因为有目标，才能有希望。

  “让球员享受在国家队的时光”

　　今年 2 月下旬，伊万科维奇成为中国队主教练。
而直到 3 月 11 日集训开始，他才第一次和球员见面。
留给他的备战时间，只有 10 天。
　　“来到新球队，首要问题是了解球员。近几年我作
为阿曼队主教练和中国队有多次交手，提前对中国球员
的能力有了解。我们团队看了前两轮中超联赛 10 场比
赛，也通过各种渠道去熟悉球员的个人性格和技术特
点。”伊万科维奇说。
　　为了让球员尽快理解自己的理念，伊万科维奇组织
了多次战术会议。“每个教练要求都不一样，虽然时间
比较短，应该说球员们都掌握了新的要求。当然时间毕
竟很短，相信到 6 月比赛前，我们有充分的准备期来
对球员进行挑选，进行更详细的技战术教学。”
　　相比起前任，伊万科维奇的管理风格相对宽松。武
磊在采访中说，第一印象觉得主教练很幽默。对于球员
的评价，伊万科维奇表示：“很高兴球员能这么看我。
其实就是开会尽量不枯燥，让球员有参与感。训练通过
做游戏的方式，拉近和队员的距离。”
　　“主教练需要营造出和谐的氛围。在球迷、媒体的
压力之下，让队员还能愿意来到国家队，在国家队能够
感到开心，能够享受在国家队的时光。”

“国家队大门对所有人敞开”

　　首次集训，伊万科维奇招入 31 名球员。最终，李
可等 5人未能进入球队出征新加坡的 26 人大名单。
　　“招 31 个人是为了看更多人的表现。最终确定的
名单，原则是场上每个位置要有两个人员储备。所有参
加集训的球员，并非球员有好坏之分。我是考虑到各个
位置的伤病，根据球队需要应对的情况，来做出选
择。”伊万科维奇说。
　　针对李可的落选，他说：“李可赛季初有伤病，还
没有达到最好状态。但现在可以说，李可已经完全摆脱
了以前在国家队发生的不愉快。用积极的态度去帮助球
员，这是我们应该有的立场。”
　　本期国家队名单，艾克森和费南多两名归化球员的
回归备受关注。伊万科维奇说：“艾克森展现了非常好
的职业精神，他表示愿意为国家队踢球，哪怕是 5 分
钟、 10 分钟。费南多近期比赛表现很突出，我对他寄
予厚望。不管过去怎样，他现在表现出为国家队出场的
强烈愿望，我也相信他的动力。”
　　“国家队的大门对所有人都是敞开的，最重要的是
展现出足够的热情和动力。”伊万科维奇说。

“年轻化是责任”

　　集训期间，伊万科维奇招入 5 个新人。伊万科维
奇说：“年轻化肯定是我的责任。年轻球员能给球队带
来速度和新鲜感，动力也更强一些。当然原则上国家队
首先要选择最优秀的球员。不是一下就能实现年轻化，
而是要逐步走。”
　　“中国足球现在的一个问题，就是年轻球员联赛踢得
很少。希望更多优秀的年轻球员可以在联赛出场，联赛不
出场，很难进入国家队。以后我会去看更多的比赛，考察
年轻球员。这次来 5 个新人，下次集训也会再招 2 到 3
个新人。不管来的球员什么年龄，都要在训练场展现自己

的实力，来获得成为国家队球员的资格。”
　　本次集训，35 岁的国足队长吴曦未能入选。伊万
科维奇说：“吴曦是非常好的队长，给中国足球做了很
大贡献。我们和他聊了很多，他的年龄确实比较大，在
俱乐部的位置也稍微有些不稳定。对于国家队来说，他
没有来很遗憾，但我们在后腰位置也有别的选择。”
　　伊万科维奇表示，目前国家队由张琳芃担任队
长，武磊任副队长。“他们两个人的国家队经历和职
业态度，是所有球员的榜样，所以能够成为队长。张
琳芃已经在国家队出场超过 100 次，这足以说明他
的能力和意志品质。”

“要踢进攻性足球”

　　在今年初的亚洲杯，中国队未进一球小组出局。
进攻乏力是困扰中国队的痼疾。伊万科维奇态度明
确：“我们要改变技战术打法，踢得更具进攻性，更
有侵略性。球员要敢于冒风险，不冒险是不可能进球
的。我跟球员说，想取得好成绩的唯一办法，就是要
踢进攻性足球。”
　　在战术上，伊万科维奇说：“我们要有选择性地
进行前场紧逼，采取前场紧逼结合区域拦截的方式，
在进攻端投入更多人员。”
　　比赛中，面对对方逼抢，中国队球员往往都会在
后场选择大脚解围。对此，伊万科维奇说：“这个问
题不光中国队有。其实开大脚本身不是问题，只是有
时候我们的球员开大脚缺乏目的性。”
　　“要让球员学会合理处理球，然后通过训练让球
员传球更加稳定。门将长传球后前锋去争顶，前卫去
抢二点球，这是一套战术。通过横向传递，层层推
进，这也是一套战术。不意味着谁好谁坏，关键是各
种都能熟练掌握，并且合理运用。”
　　对于自己的首场比赛，伊万科维奇表示目标就是
取胜。“我们比新加坡队实力更强，但对手也不会轻
易投降。球队需要有更好的耐心，更加专注，把进攻
组织得更好，才能赢下比赛。”

“相信中国足球会有好的发展”

　　 2009 年底，伊万科维奇来到山东泰山队担任主
教练，首次与中国足球结缘。时隔 10 多年，再回到
中国，伊万科维奇认为中超联赛水平比当年更高。

“其实中国足球也在发展，现在联赛里球员表现更职
业，球员水平也更好。”
　　今年亚冠联赛，山东泰山队打进八强，最终不敌
横滨水手。对此，伊万科维奇评价：“山东队进入亚
冠八强，对现在的中国足球是很好的成绩。毕竟山东
队的外援水平不能和当年广州队相比。短时间内几场
高质量比赛，对球员实力是很好的检验，只不过欠缺
一点运气。中国球队在亚冠上的表现也给了我们教练
组信心，中国球员有能力在亚洲比赛中有所表现。”
　　伊万科维奇同时表示，必须要看到亚洲足球整体
的进步。“今年初卡塔尔亚洲杯，卡塔尔队和约旦队
进入决赛，他们击败了亚洲的传统强队。还有中亚的
乌兹别克斯坦队，西亚的伊拉克队、阿曼队，他们的
进步速度要更快，竞争更加激烈。”
　　“我们相信中国足球未来会有好的发展。”伊万
科维奇说，“这需要将足球和校园结合起来，在中国
构建起从小学到大学的足球发展体系。”

“只有有目标，才能有希望”

　　上任时伊万科维奇明确表示，球队的目标就是要
进军世界杯。“我到球队跟队员开会，第一件事就跟
他们讲清楚目标。球员只有认同这个目标，才可以来
国家队。我们把进军世界杯当成最高的目标。只有有
目标，才能有希望。如果没有目标，又何必换教练
呢？”
　　伊万科维奇也强调自己会保持清醒：“既然是最
高目标，肯定不那么容易。现在亚洲有越来越多的国
家在认真发展足球， 8 . 5 个世界杯名额竞争会非常
激烈。我们需要在训练场上流汗、流血，才能够实现
目标。”
　　“无论是媒体、球迷还是俱乐部，希望大家都能
成为国家队的伙伴，能共同营造好的环境。”伊万科
维奇说，“中国队成绩好，对大家都是好事。只有这
样，才能吸引更多的年轻人参与足球，产生好的社会
效应，给中国体育带来积极影响。”
　　“可能外界并不看好这支中国队。但如果不相信
我们有机会成功，你们何必来采访呢？”伊万科维奇
问记者。

“努力给中国球迷带来欢乐”

　　作为曾经在亚洲多个国家队、俱乐部取得成功的
老帅，伊万科维奇显得信心很足。当被记者问及自己
有哪些优势能带好中国队时，伊万科维奇笑着拿出手
机，向记者展示自己的中文简历。“我的简历就是我
的优势。我熟悉亚洲足球，也熟悉中国足球。我相信
中国足球的实力和潜力，我们会努力给中国球迷带来
更多的欢乐。当然，这需要时间和耐心。”
　　“我的教练团队也很好，我们有十几年的默契合
作。三位中方助理教练也都是中国最有名的球员，他
们的国际视野比较宽阔，对于教练团队，对于球员都
有很大的帮助。”
　　伊万科维奇表示，自己并不太在意球员和媒体的
评价。“职业教练不要求队员喜欢，职业教练要求是
和球员一起创造好成绩。每场比赛都有球员不能上
场，如果消极去看待，他们对教练就是不满意的。有
职业精神的球员会想到通过自己的表现证明教练的选
择是错的。教练的目的是让每个球员都能够表现得更
好，然后公平客观对待每个人。”
　　“媒体肯定对任何人都有影响，谁都希望别人说
自己的好话。不过我反正也不会中文，你们可以随便
写。”伊万科维奇笑着说。
　　“（带中国队）肯定是很大的挑战。我之前在伊
朗队和阿曼队都待了四年，作为外籍教练在一个新的
国家，都不是太好维持的。一方面是成绩，另外一方
面需要为人处事。”伊万科维奇说，“我有信心能够
在中国完成合同。”
　　“希望我在中国队的经历，最后也能成为我简历
里美好的一笔。”伊万科维奇说。
  （参与采写：董意行、许仕豪、公兵、岳东兴）
  （新华社北京 3 月 20 日电）

如果没目标，何必换教练
——— 专访国足新帅伊万科维奇

　　新华社河内 3 月 20 日电（记者
孙一　吴夏）据越通社 20 日报道，
越南共产党第十三届中央委员会当天
召开会议，同意武文赏辞去越共中央
政治局委员和越南国家主席职务。
　　越通社报道说，根据越共中央检
查委员会和其他有关部门递交的报
告，武文赏违反了越南共产党党员行
为禁令，身为越共中央委员、中央政
治局委员和中央书记处书记，未能发
挥模范表率作用。武文赏的缺点过失
对社会舆论造成不良影响，损害了
党、国家及其个人的威望。武文赏认

识到自身对越共、国家和人民的责
任，向越共中央递交了辞去各项职
务的申请书，请求退休。
　　武文赏出生于 1970 年 12
月，曾任越共第十二届、十三届中
央政治局委员，于 202 1 年至
2023 年任越共中央书记处常务书
记， 2023 年 3 月 2 日起担任越南
国家主席。
　　本次会议还决定对原越共中央
委员、原永福省委书记黄氏翠兰给
予开除党籍处分。

武文赏辞去越南国家主席职务

　　新华社首尔 3 月 20 日电　据朝
中社 20 日报道，朝鲜 19 日进行了
中远程高超音速导弹多级固体燃料发
动机地上点火试验。朝鲜最高领导人
金正恩现场指导试验。
　　朝中社报道说，朝鲜导弹总局进
行了此次试验并获成功，由此确定该

国新型中远程高超音速导弹武器系
统的开发完成时间表。
　　金正恩指出，从朝鲜的安全环
境和人民军作战要求等角度讲，该
武器系统具有重要军事战略价值，
其重要性不亚于洲际弹道导弹。

金正恩指导高超音速导弹

固体燃料发动机点火试验

  ▲ 3 月 20 日，中国队主教练伊万科维奇（左）与球员张琳芃出席新闻发布会。当日，
中国队与新加坡队在新加坡举行赛前新闻发布会。    新华社发（邓智炜 摄）

  ▲ 3 月 20 日，中国队球员武磊（前）在训练中。当日，中国国家男子足球队
在新加坡国家体育场进行赛前训练。       新华社发（邓智炜 摄）

　　新华社华盛顿 3 月 19 日电（记
者熊茂伶　胡友松）美国佛罗里达、
俄亥俄、伊利诺伊等州 19 日举行
2024 年总统选举初选，现任总统、
民主党人拜登和前总统、共和党人特
朗普继续保持各自党内初选胜势，并
持续相互攻击。
　　拜登和特朗普上周分别锁定民主
党总统候选人提名和共和党总统候选
人提名，今年美国总统初选已进入
“走过场”阶段。
　　拜登 19 日先后在“摇摆州”内
华达和亚利桑那举行竞选活动，重点
抨击特朗普移民政策及相关表态。作
为佛罗里达州注册选民，特朗普当天
在该州一处投票站为自己投票。在社
交媒体上，特朗普转发了一段讽刺拜
登的视频。过去一段时间里，二人相
互指责对方是“美国民主的威胁”。
　　据美国选举信息网站“真正透明

政治”汇总的民调数据，截至 19
日，特朗普在全国性民调中平均领
先拜登 1 . 7 个百分点。同时，超
过 64％ 的受访者认为，“美国正
走在错误方向上”。
　　俄亥俄州 19 日还举行了该州
联邦参议员初选，特朗普支持的共
和党人伯尼·莫雷诺在党内初选中
胜出，莫雷诺之后将挑战俄亥俄州
现任联邦参议员、民主党人谢罗德·
布朗。美国媒体认为，莫雷诺同布朗
的对决或将决定共和党和民主党谁
能在今年大选后控制参议院。
　　初选是美国总统选举的第一阶
段，今年的初选将持续至 6 月。
初选结束后，民主党和共和党将各
自举行全国代表大会正式提名总统
和副总统候选人。今年美国大选投
票日为 11 月 5日。
    （参与记者：孙丁）

美国数州举行总统选举初选

拜登、特朗普继续相互攻击

　　新华社东京 3 月 20 日电（记者
钱铮）日本国立感染症研究所 19 日
发布公报说，日本国内首次确认出现
“蜱虫病”人际间传播。
　　发热伴血小板减少综合征俗称
“蜱虫病”，是一种由新型布尼亚病
毒引起的急性传染病，患者临床表现
包括发热、消化道症状、血小板减
少、白细胞减少、多脏器功能损伤
等。该疾病主要通过蜱虫叮咬传播，
直接接触患者血液或体液也可能被
感染。
　　公报介绍，一名 20 多岁的男性
医生去年 4 月曾接诊一名 90 多岁的
发热伴血小板减少综合征男性患者。
患者死亡 9 天后，这名医生出现发

热、头痛、关节痛、腹泻、干咳等
症状，后被确诊患该疾病。
　　公报说，医生发病前未到野外
活动，也未饲养过宠物。从死亡患
者和医生体内提取的病毒基因检测
结果表明，病毒出现了从患者到医
生的人际间传播。医生确诊感染
后，在未经治疗的情况下症状逐渐
减轻。
　　公报指出，日本 2013 年报告
国内首例发热伴血小板减少综合征
病例，但人际间传播还是首次出
现。该疾病病死率较高，且无特效
疗法，接触该疾病患者要注意做好
防护，包括使用口罩、手套、护目
镜、防护服等。

日本首次确认

出现“蜱虫病”人际间传播

　　新华社柏林 3 月 20 日电（记者
褚怡 杜哲宇）联合国机构 20 日发
布的《全球电子垃圾监测》报告显
示， 2022 年全球范围内共产生
6200 万吨电子垃圾，其中仅有不到
四分之一被回收利用。
　　这份由国际电信联盟和联合国训
练研究所共同发布的报告显示，
2022 年全球电子垃圾的产生量相比
2010 年增长了 82%。电子垃圾产生
量增长速度远高于回收量增长速度。
2022 年全球仅 22 . 3% 的电子垃圾被
妥善收集并回收利用，这意味着价值
620 亿美元的可回收资源流失。大量
含有害物质的电子垃圾未被妥善处
理，对生态环境和人类健康造成巨大

威胁。
　　联合国训练研究所执行主任尼
基尔·塞特强调：“在积极采用太
阳能电池板和电子设备以应对气候
危机并推动数字进步之际，电子垃
圾的激增亟需关注。”
　　这份报告还预测，按目前发展
趋势，到 2030 年，电子垃圾产生
量将比 2022 年增长 33% ，达到
8200 万吨；与此同时， 2030 年
全球电子垃圾回收率将降至
20% 。报告强调，如果各国能在
2030 年将电子垃圾回收利用率提
高到 60% ，这将在降低人类健康
风险等方面产生超过 380 亿美元
的经济效益。

联合国机构报告：

2022 年全球产生

6200 万吨电子垃圾
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